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Юрий Михалевич, 20 сентября 2011 в 14:48  

 
Роман Мотульский всех рад видеть в своей библиотеке. В том числе и спортсменов  

Директор Национальной библиотеки не говорит, многие ли спортсмены посещают 
его учреждение, зато рассказывает, почему вместо футбольных матчей он смотрит 
лишь новости спорта. Также Роман Мотульский знает, как заставить людей 
заботиться о своем здоровье. И объясняет, почему ДТП с участием пьяного 
спортсмена вызывает чрезмерно большой резонанс.

«В XXI веке профессия библиотекаря вновь становится мужской»  

— Кто такой Роман Мотульский?

— Директор Национальной библиотеки,профессор, доктор педагогических наук. 

— Как парень из украинской деревни стал директором главной библиотеки в нашей 
стране?

— Между украинцами и белорусами не существует границ. Уж слишком много у нас 
общего. С тех пор, как приехал учиться в Минск, и до сих не ощущаю себя чужим на этой 
земле. 

— Какой работой фактически занят директор Националки?

— Вообще ничего не делает :)! Издаю команды и контролирую их выполнение. Это самая 
тяжелая работа, которая у меня была. А ведь прежде работал в образовании, в науке и на 
производстве. 

— Если не секрет, сколько сейчас составляет зарплата библиотекаря?

— Зарплата библиотекаря зависит от его квалификации, стажа, опыта. Библиотекари – 
«государственные люди». Они подчинены тарифной сетке, исходя из которой ведется 
расчет выплаты зарплат. Поскольку тема зарплат сегодня сложная, больная и 
обсуждаемая, с вашего разрешения, не буду называть цифр. 

— Теперь о вашей профессии говорят — немужская. О чем же вы думали, когда 
носили книжки в Ленинке?
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Библиотекарь — древняя библейская профессия. До первой мировой войны она была 
элитной. 

— Напротив, библиотекарь — это чисто мужская профессия. Если читали самую древнюю 
книгу (речь о Библии), там есть целый раздел, который посвящен библиотекарю. Не 
многие профессии, к слову, удостоены того… Так вот, цари в библейские времена 
несколько дней ждали прихода книгачея, чтобы тот поделились с ними мудростью, 
прочитав свои книги. Библиотекарь — древняя библейская профессия. До первой мировой 
войны она была элитной. Знаете, еще совсем недавно, в середине XIX века, известный 
специалист по классификации Дюи чуть не был изгнан из американского университета за 
то, что набрал на специальность библиотекаря девушек! 

После мировых войн женщины заменили мужчин во многих профессиях, ведь мужская 
сила была нужна для тяжелой физической работы. К тому же профессия библиотекаря 
стала массовой, а это значит доступной, женской. Но вот уже в XXI веке во всем мире 
профессия вновь становится мужской, поскольку ее представителям больше приходится 
иметь дело с техникой, чем раньше. 

Выбор профессии был у меня осознанным, и никогда не хотелось уйти из нее, пусть и 
были тяжелые времена. Личное и общественно-политическое всегда пересекаются. Как 
можно совместить, например, женитьбу с перестройкой? А что делать? Не жить? В 90-е 
годы всем было непросто… 

— И сейчас непросто! 

— Раньше нельзя было купить дом. Теперь можно, как бы дорого это не было. Это 
существенное различие между тем, что было 20 лет назад, и тем, что есть сейчас. 

«Дешевые детективы также храним, как и скориновские книги»

— Строили Национальную библиотеку всей страной, и она должна была 
представлять собой алмаз. К конструкции здания претензий нет. Но что со 
стеклами? По слухам, на этапе строительства закуплены были не те, что 
планировались изначально. Правда?

— А кто знает, какие стекла те? 

— Но вы-то знаете!

— Конечно, и стекла те! Выбор стекол — результат научной экспертизы. Да, были 
варианты чисто черного цвета, золотого… Остановились на том, на чем остановились, как 
на наиболее функциональном из предложенных вариантов. Благодаря стеклам, в 
частности, наше книгохранилище является уникальным. Книги находятся в своеобразном 
«термосе», в котором имеются две безвоздушные прослойки. Их задача — обеспечить в 
хранилище такой температурно-влажностный режим, какой бывает в древнем монастыре. 
Почему монастыри — лучшие книгохранилища в мире? Толстенные стены с узкими 
окнами! В таких зданиях нет температурных скачков. Температура с зимней на летнюю 
меняется плавно, на протяжении трех месяцев. В нашем хранилище тоже поддерживается 
постоянная температура. 

— Что самое ценное из того, что храните?



Самая ценная у нас — коллекция скориновских книг. Их 10. Они являются достижением 
мировой культуры. 

— Коллекция скориновских книг. Их 10. Они являются достижением мировой культуры. 

— Охраняете мировую культуру и с помощью людей в форме с автоматами, и с 
помощью современных технологий. От кого охраняете?

— Миссия библиотеки как социального института — сохранить для потомков то, что для 
нас сберегли предки. Скориновским книгам скоро уже 500 лет. Кто знает, может быть, 
еще через 500 лет люди наконец-то поймут их истинную мудрость? :) Поэтому не думаю, 
что выставить книги в общий доступ есть хорошая идея. Кстати, дешевые детективы мы 
также храним у себя. Ведь никто не может сказать точно, что они будут представлять из 
себя через 100 лет. Тот же Александр Пушкин печатался брошюрками в то время, как его 
современники издавали свои книги в дорогом переплете и с золотыми буквами. 
Библиотека — единственная машина времени, которую придумал человек. Именно 
поэтому она остается востребованной. 

«Раньше все было колхозное, а отношение к здоровью — коллективным» 

— Спортсменов часто видите в своей библиотеке?

— Среди наших читателей много молодых спортивных людей. Тем более, что на нашей 
базе работает тренажерный зал :). Кто-то идет сначала в читальный зал, потом — в 
тренажерный. Кто-то наоборот. К базе данных за фамилиями известных спортсменов 
обращаться не будем. Это неэтично с профессиональной точки зрения. 

— Любите спорт?

— Больше люблю заниматься спортом, чем следить за тем, как выступают другие. Всегда 
с удовольствием катаюсь на велосипеде, на горных лыжах. Плаваю. Лучше посмотрю 
новости спорта, чем потрачу два часа, наблюдая за перипетиями футбольного матча. 
Дефицит свободного времени не позволяет следить ни за спортом, ни за личной жизнью 
Ксении Собчак и Филиппа Киркорова:). 

Мне кажется, большинство спортсменов — довольно скромные люди. И это журналисты 
«раздувают» истории вокруг их спортивной и личной жизни... 

Мне кажется, большинство спортсменов — довольно скромные люди. И это журналисты 
«раздувают» истории вокруг их спортивной и личной жизни… 

— Спортсмены в какой-то степени герои и пример для подражания. Поэтому нет 
ничего удивительного в том, что им оказывается повышенное внимание со стороны 
прессы.

— Согласен. Молодые люди часто следят не только за спортивными результатами 
спортсменов, но и за их жизнью, выбором одежды, марки автомобиля и так далее. 
Спортсмены — публичные люди, и этим они наказаны. Недавняя история: известный 
спортивный человек был пьян за рулем и попал в ДТП. Эта история стала топовой в СМИ 
и обсуждалась «наверху». Для общества она была важна. ДТП же с участием простого 
человека — просто фрагмент его жизни. 



Не понимаю людей, которые считают себя поклонниками спорта, а сами тем временем 
пьют пиво у телевизора. Эти люди не имеют никакого отношения к спорту. Скорее, к 
телевизору и дивану. Позволю себя изложить в свободной форме библейскую истину. «Не 
тот настоящий верующий, кто публично бьет поклоны и делает большие пожертвования, а 
тот, кто тихо помолится у себя дома». Так и в спорте… 

Пусть людей будет меньше в винно-водочном отделе, и торговля от этого разорится, но 
люди будут здоровы. Пусть бюджет страны пополняется за счет продаж билетов на 
спортивные мероприятия, продаж и аренды спортинвентаря, спортивных площадок, 
туристических услуг. Сухой закон? Вывести бы из оборота всего-то на всего плодово-
ягодные… По сути, решение правильное. 

— Может, пока водка дешевле занятия любым видом спорта, трудно говорить о 
массовом спорте в стране?

— Речь идет не только о водке, но и о традициях советского общества, которые еще 
сильны. Люди попросту не знают цены своему здоровью. Раньше все было колхозное, вот 
и отношение к здоровью было коллективным. Пропил и пропил. Интересна логика 
европейцев в этом вопросе. Они считают, что купить кроссовки дешевле, чем заплатить за 
услуги врача. Как бы это цинично не звучало, но как только медицина становится 
платной, пограничные группы людей задумываются о своем здоровье. Стоит ли и дальше 
так небрежно относится к нему? 

«Информация, как и любой товар, стоит денег»

— Первым впечатлением, когда студентом техникума пришел в Национальную 
библиотеку, были слова на ресепшене: «А что это здесь надо автомеханическому 
колледжу?» Получатся, что библиотека не для всех?

— Национальная библиотека, как энциклопедия — книга обо всем, но понемногу. Наша 
библиотека открыта для всех, у кого есть паспорт. Но не всегда поход в универмаг, 
например, целесообразен, если вам нужно купить хлебобулочное изделие. Ведь булочная 
находится ближе универмага. В стране около 10 тысяч библиотек, и часто ближайшая к 
вашему дому может удовлетворить потребность в искомом материале. Не стоит тратиться 
на талончики, чтобы приехать специально к нам. Хотя мы не возражаем. 

— Почему политики часто собираются в Национальной библиотеке?

— Им здесь нравится. Это я говорю на полном серьезе! У нас есть специально 
предусмотренные помещения для проведения международных встреч и саммитов. Но 
такие помещения есть не только у нас. Нас выбирают потому, что атмосфера библиотеки 
располагает к диалогу больше, чем казенное помещение или гостиница. 

— Все ждем того, когда же заработает Национальная электронная библиотека. Так 
когда же?

Почему доступ к информации бывает закрытым? Потому, что информация, как и любой 
товар, стоит денег. Иногда немаленьких. 

— Можно говорить о том, что она уже работает, однако еще остается часть материалов, 
копии которых не представлены в цифровом варианте. Посредствам электронных 
ресурсов обеспечиваем нашим читателям доступ к ограниченной в мире информации. Мы 



не выдаем оксфордских и кембриджских дипломов, но наши студенты имеют доступ к той 
же информации, что и студенты этих университетов. Почему доступ к информации 
бывает закрытым? Потому, что информация, как и любой товар, стоит денег. Иногда 
немаленьких. Ведь если  завтра, к примеру, хлеб будут раздавать бесплатно, то 
послезавтра умрут хлеборобы. И кто тогда будет вспахивать поле? Посмотрим, как 
решится вопрос с финансированием проекта «Национальная электронная библиотека». 
Ведь перед нами огромное противоречие современности. Молодые люди хотят иметь в 
интернете все и  бесплатно… 

— Именно!

— И ссылаются на соответствующие статьи в Конституции. Но есть люди, которые 
являются авторами и за свою работу хотят получать деньги. 

— Да!

— Общество должно две противоборствующие стороны, которые, порой, представлены в 
одном человеке, примирить. Не бывает все бесплатно, как и не бывает все за деньги… 
Можно сказать, что это вопрос философский. Затем законодательный. И, наконец, 
технический :)! 
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